

34.—Echanges commerciaux entre le Canada et l'Australie, la Nouvelle-Zélande et le Sud-Africain britannique, pendant les exercices terminés les 31 mars 1926 et 1927—fin.

Marchandises.	Australie.		Nouvelle-Zélande.		Sud-Africain britannique.	
	1926.	1927.	1926.	1927.	1926.	1927.
Exportations domestiques—fin.						
Cuivre et art. en..... \$	6,722	200	121,325	123,790	37,925	-
Plomb en saumon..... qtx.	677	-	7,840	-	-	-
\$	6,654	-	58,851	-	-	-
Appareils électriques... \$	216,229	227,174	417,547	624,848	56,138	145,582
Amiante..... \$	102,339	123,243	924	533	-	-
Houille..... tonnes	16,609	19,819	6,127	1,283	7,429	9,200
\$	141,888	149,747	36,762	8,128	43,626	55,890
Verrerie de toutes sortes \$	942	772	53,027	29,767	45,322	51,607
Plâtre de Paris..... \$	2,182	6,270	43,517	45,698	-	-
Préparations médicinales \$	1,435	3,903	41,896	51,642	-	-
Peintures et vernis..... \$	19,457	78,931	17,338	16,021	31,869	11,434
Carbure de calcium..... qtx.	9,306	7,722	12,207	12,803	3,520	3,288
\$	34,901	28,960	45,701	48,593	13,200	12,166
Soda et composés..... qtx.	4,400	6,650	-	-	-	-
\$	28,028	42,360	-	-	-	-
Papeterie, n.a.é..... \$	1,131	9,333	19,533	21,804	-	-
Inst. de musique..... \$	261,428	354,193	138,247	168,665	22,566	18,685
Appareils photograph... \$	927	-	57,326	2,645	-	-
Véhicules n.a.é. (voitures, tombereaux, etc.) \$	-	-	-	-	44,556	27,625
Tous autres articles..... \$	378,829	447,413	439,863	751,301	236,581	184,731
Total, exportations domestiques \$	15,411,746	18,965,881	16,562,007	13,538,513	9,078,462	8,388,731

¹ Chiffres non révisés.

9.—Comparaison du volume des importations et des exportations des dernières années.

NOTA.—La méthode de computation ayant servi de base aux analyses suivantes est expliquée en détail page 623 du Rapport annuel sur le Commerce du Canada pour l'exercice clos le 31 mars 1926, publié par le Bureau fédéral de la Statistique.

Les statistiques du commerce extérieur du Canada n'avaient pas été soumises à une analyse détaillée susceptible de révéler le volume des échanges aussi bien que sa valeur en dollars; elles étaient donc, dans une certaine mesure, illusoire, lorsqu'on s'en servait comme terme de comparaison pour déterminer l'accroissement soit de la production, soit du commerce extérieur. Par exemple, l'examen du tableau 1 de ce chapitre semble révéler, d'une part, une stagnation de notre commerce extérieur entre les années 1873 et 1897, puis ensuite, un grossissement extrêmement rapide. Et cependant, nous n'ignorons pas que cette apparente stagnation était due, au moins partiellement, à une chute des prix survenue entre 1873 et 1897, tandis qu'au contraire l'accroissement durant la dernière génération est exagéré par l'inflation des prix depuis 1897 et plus particulièrement depuis 1914. Les chiffres publiés n'indiquent donc pas la véritable mesure du volume de nos échanges quoique ce volume soit un criterium de l'importance de notre commerce extérieur beaucoup plus sûr que celui basé sur sa valeur. Cette supériorité du volume sur la valeur se manifeste d'ailleurs à différents points de vue; c'est pourquoi on s'est efforcé de se livrer à cette investigation dans les tableaux qui vont suivre.

En vue de déterminer les fluctuations du volume on a adopté la méthode consistant à prendre une certaine année comme base—1914 ou 1926—et à opérer la revalorisation des quantités de chacune des marchandises importées ou exportées en une année quelconque au cours moyen d'importation ou d'exportation de ces marchandises en l'année de base. Lorsqu'il n'existe aucune indication de volume on a présumé que la valeur de ces marchandises a suivi la même voie et à la même allure que les marchandises d'une nature similaire. Les résultats de ces calculs appliqués à l'exercice clos en 1927, comparativement à l'exercice 1926, démontrent que les importations entrées pour la consommation en 1927 étaient 118.2 p.c. du